
 

 

 

Ofício nº 07/2023/DIR  

  

                                 Brasília-DF, 15 de junho de 2023. 

Ao Senhor 
Raimundo Pereira Barbosa 
Presidente da Associação SOS Sobradinho 
Email: raimundo.pbarbosa@gmail.com 
 

Assunto: Ações na Bacia Hidrográfica do Ribeirão Sobradinho e Troca de Gestão 
no CBH Paranaíba-DF. 

 

Senhor Presidente. 

 

No dia 15/06/2023, na 29ª Reunião Ordinária do CBH Paranaíba-DF, 

haverá a troca de gestão, o encerramento da Gestão 2018-2023 e o início da Gestão 

2023-2027 com a eleição de nova Diretoria. 

 

Durante esse período, a comunidade da BH do Ribeirão Sobradinho foi 

convidada a participar de Reunião Plenária para apresentar os problemas e as 

reivindicações. Foi a primeira vez que a Comunidade da BH Sobradinho trouxe as 

problemáticas da BH ao CBH Paranaíba-DF, pelo qual foi acolhida. 

 

Como encaminhamento da situação apresentada, o Comitê da Bacia 

Hidrográfica dos Afluentes do Rio Paranaíba no Distrito Federal (CBH Paranaíba-DF), 

por meio da Deliberação n° 5, de 22/04/2020, criou o Grupo de Trabalho do Ribeirão 

Sobradinho (GT Ribeirão Sobradinho), no âmbito de sua Câmara Técnica, a fim de 

organizar os trabalhos para a revitalização da Bacia Hidrográfica. 

 

O GT Ribeirão Sobradinho realizou 5 reuniões, a última em 14/02/2023 

para a apresentação e discussão sobre o estudo realizado sobre as unidades de 

conservação da Bacia Hidrográfica e a situação dos corpos hídricos. O 

acompanhamento e a análise desse Estudo foi um dos objetivos iniciais do GT.  

 

Logo o início dos trabalhos, o CBH Paranaíba-DF deliberou pela instalação 

de placas ao longo do ribeirão Sobradinho para avisar a população de que o Ribeirão se 

encontra impróprio para a balneabilidade, inclusive no trecho das cachoeiras. As placas, 

um total de oito, foram, posteriormente, instaladas, fruto de uma parceria entre a Adasa 

e o DER-DF.  

 

Durante as atividades do GT Ribeirão Sobradinho foram iniciadas as visitas 

para o reconhecimento da situação atual do Ribeirão ao longo de toda a sua extensão. 

A primeira visita foi realizada, ainda, durante uma fase crítica da Pandemia de COVID 

19, com o reconhecimento do trecho compreendido entre a nascente do Ribeirão e o 

Parque do Jequitibá. A segunda visita contemplou o trecho compreendido entre o Parque 

do Jequitibá e a Estação de Tratamento de Esgotos da Caesb.  



 

 

 

Tivemos problemas com o Relatório Técnico da primeira visita, a ser 

realizado pelo Brasília Ambiental e com os encaminhamentos delineados. Alguns 

encaminhamentos ocorreram, mas sem que esses trâmites fossem cumpridos. Estamos 

solicitando ao Instituto o retorno sobre os relatórios.  

 

A partir do conhecimento das problemáticas da BH do Ribeirão Sobradinho 

e outras bacias abrangidas pela área de atuação do CBH Paranaíba-DF, algumas ações 

foram iniciadas. Os três comitês de bacias do Distrito Federal discutiram e encaminharam 

para o CRH-DF e o CONAM-DF a solicitação de criação de uma Câmara Técnica, no 

âmbito do CONAM-DF, para discussão e criação de normativa que organize e permita o 

reúso de água na agricultura, o reúso de efluentes tratados das ETEs em atividades 

agrícolas do Distrito Federal, regulamentação identificada como prioritária pelos CBHs 

do DF para a solução de parte dos problemas associados aos corpos aquáticos 

superficiais que são utilizados como corpos receptores de efluentes tratados no DF.  

 

A solicitação dos CBHs do DF teve êxito, no final de 2021 o CONAM-DF 

aprovou a criação de uma Câmara Técnica com o objetivo de estudar e propor a 

regulamentação sobre o reúso de água para a atividade agrícola e irrigação no DF. A 

mesma solicitação foi encaminhada para a Adasa que instituiu o Grupo de Consulta 

sobre o Reúso no DF.  

 

 Outra questão identificada nas visitas de reconhecimento refere-se aos 

esgotos misturados: esgotos nas tubulações de águas pluviais e vice-versa. Sobre essa 

questão, o CBH Paranaíba-DF tomou a iniciativa de solicitar uma reunião de trabalho 

com os principais órgãos responsáveis, Adasa, Caesb e Novacap, com o propósito de 

discutir as perspectivas para que os avanços nessa questão ocorram mais rapidamente, 

principalmente nas bacias do rio Melchior, ribeirão Sobradinho e rio Alagado, no território 

do DF. Como resultado dessa solicitação, em uma parceria com a Caesb e a Adasa, 

realizou-se o Seminário sobre o “Saneamento na Bacia do Rio Melchior”, em 2/05/2023. 

Apesar de o evento ser voltado às questões mais urgentes referentes ao rio Melchior, na 

ocasião as discussões sobre os problemas relacionados aos esgotos combinados 

ocorreram como forma de responder às problemáticas dessas três bacias hidrográficas 

que apresentam os principais corpos receptores de efluentes tratados do DF. Novos 

eventos sobre essa problemática deverão ocorrer ao longo do ano para o delineamento 

de respostas mais efetivas.  

 

O CBH Paranaíba-DF iniciou discussões com os órgãos do Distrito Federal 

referentes ao processo de revisão do Enquadramento de Corpos d’água em Classes, 

principalmente sobre a área situada a montante do Ribeirão, no trecho anterior ao 

lançamento da ETE Sobradinho (Caesb). 

 

Em 2019, os Comitês de Bacias do Distrito Federal aprovaram a cobrança 

pelo uso de recursos hídricos no DF, posteriormente aprovada no âmbito do Conselho 

de Recursos Hídricos do DF. A implementação da cobrança precisa ocorrer no âmbito 

do Governo do Distrito Federal para que tenhamos recursos para a implementação do 



 

 

Plano de Bacia, incluindo os projetos de revitalização das bacias hidrográficas. Com a 

implementação do Plano de Bacia e na expectativa de que todas as demais ações 

tenham consequências positivas, as expectativas são promissoras para a BH do ribeirão 

Sobradinho. 

 

A atual Diretoria se despede com convicção do dever cumprido ao longo 

dos últimos anos, mas com a certeza que o trabalho está apenas iniciando. A 

comunidade precisa estar atenta e participando ativamente do Comitê de Bacias para 

que os trabalhos iniciados tenham continuidade. 

 

Segue o contato do CBH: 

 

E-mail: cbhparanaibadf@gmail.com 

 

Reforçamos a importância de que a comunidade continue sua atuação, 

juntamente com os demais grupos que atuam em defesa do ribeirão Sobradinho, 

mantenham contato com a nova Diretoria do CBH Paranaíba-DF e participe das 

Reuniões Plenárias.  

  

 Atenciosamente, 

 

      

 

RICARDO TEZINI MINOTI 

Presidente do CBH Paranaíba-DF 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


